

Zeitschrift: Mittex : die Fachzeitschrift für textile Garn- und Flächenherstellung im deutschsprachigen Europa

Herausgeber: Schweizerische Vereinigung von Textilfachleuten

Band: 96 (1989)

Heft: 4

Vorwort: Lupe

Autor: Baur, Peter

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Abfall

Abfall: das sind ehemals wertvolle Güter, welche eines Tages niemand mehr will. Die Entsorgung von Abfällen ist eine der ältesten Aufgaben der Öffentlichkeit. Vor gar nicht so langer Zeit beschränkte sie sich auf die Ableitung der häuslichen Abwässer in ein öffentliches Gewässer. Später sammelte die Müllabfuhr zusätzlich jene festen Abfälle, welche die Leute nicht im eigenen Ofen verbrennen konnten, und deponierte sie in einer Grube, welche so angelegt wurde, dass die vorherrschenden Winde die entstehenden Gerüche möglichst nicht ins Dorf zurückbliesen.

Mit zunehmendem materiellem Wohlstand hat die Bedeutung der Abfälle zugenommen. Ein wesentlicher Teil unserer Arbeit resultiert in materiellen Gütern, die unser Leben erträglich, angenehm und schön machen. Wir freuen uns an den Produkten unseres Schaffens, sind oft mit Recht stolz darauf. Doch je mehr wir produzieren, umso grösser wird der Abfallberg. Denn die meisten unserer Zwischen- und Endprodukte werden früher oder später wieder zu Abfall: Nahrung und Kleidung, Bauten, Möbel, Heimtextilien, Geschirr, Rohrleitungen und Kabel, Maschinen und Apparate, Fahrzeuge, Papier, Zeitungen und Bücher, Kunstwerke, Verpackungen, Waffen, Batterien und Leuchtmittel. Und auch bei ihrer Herstellung wird schon ein grosser Teil der eingesetzten Materialien zu Abfällen. Selbst die Produkte der Abfallverarbeitung wie Kompost, Asche, Filterstaub und Klärschlamm sind in vielen Fällen wieder Problemabfälle, deren sichere Entsorgung grossen Aufwand verursacht. Immer mehr wird Abfall zu einem wichtigen volkswirtschaftlichen Faktor. Allein für den Sondermüll aus dem Kanton Zürich wird momentan eine Verbrennungsanlage geplant, die nicht nur Investitionen von 135 Millionen Franken erfordert, sondern auch einen jährlichen Betriebsaufwand von 37 Millionen Franken verursachen soll.

Gesamtwirtschaftlich lohnt es sich darum, schon bei der Produktion an die Art und Menge der entstehenden Abfälle zu denken. Aus dieser Sicht sind möglichst dauerhafte Güter vorzuziehen, weil sie bei gleichem Nutzen erst nach längerer Zeit zu Abfall werden. Es sind Produktionsprozesse zu wählen, bei denen möglichst wenig Abfall entsteht. Die unvermeidlichen Abfälle sind wiederzuverwerten, in den Kreislauf zurückzuführen. Es sollen Materialien verarbeitet werden, welche später leicht getrennt, wieder verwendet oder umweltgerecht verbrannt oder deponiert werden können. Abfall vermindern wir schliesslich, wenn wir vermehrt das geniessen, was wir schon haben, statt unsere Freude darin zu suchen, immer mehr zu produzieren.

Peter Baur